

## Frente obrero

Los socialistas, sin perjuicio de preparar, como decíamos ayer, una abstención para el caso en que no logren vislumbrar un triunfo electoral que, por lo visto ahora no resulta claro, se sienten fraternales y piden a la U. G. T., por conducto de «Solidaridad Obrera», a que con todo comedimiento se dirigen su colaboración urgentísima para fines electorales y ulterior para fines revolucionarios. Para ello apela a su eterno camoufflage, y como si tratase de oponer un frente obrero al frente antirrevolucionario.

El truco es demasiado viejo, y los ugetistas, que ya padecieron suficientemente la fraternidad cainesa de los socialistas, que mientras dispusieron del Gobierno los condenaron a muerte por el horrendo delito de no estar afiliados a la U. G. T., serían demasiado cándidos si se dejaran cazar en la trampa. Aprendieron a su costa lo que valen esos hermanitos que llegaron cuando les fué posible a los más duros extremos contra la U. G. T.

Si cayeran los socialistas harían bien desconfiando de esos hermanos de última hora; pudiera haber también en esa actitud fraternal un poquitín de camoufflage o un propósito de alzarse finalmente con el santo y la limosna. Como unos y otros hermanos tienen puestos los ojos en Rusia, no necesitamos ofrecerles el ejemplo.

Precisamente ahora más que nunca, porque ahora hay lo que no hubo antes del bienio: la experiencia directa; puede afirmarse que no son los intereses obreros, sino los intereses de partido,

los que mueven al Partido Socialista con sus primates catedráticos, ingenieros al servicio del Estado burgués, médicos que cobran 125 pesetas por consulta y que para los obreros no afiliados los socialistas han tenido, cuando han estado en el Gobierno, las máximas agresividades a que no había llegado jamás ningún partido ni Gobierno burgués.

Esa careta del obrerismo, con la cual llegaron a dar, primero, por existente y a que existiera después un fuerte partido socialista, no ha impedido nunca que frente a las huestes de ese partido se hayan alzado otras de organizaciones obreras también que en muchas ocasiones sostuvieron luchas terribles con las huestes de Pablo Iglesias primero y de sus sucesores después.

Ahora, el P. S. O. dice haberse convencido y se muestra dispuesto a seguir el camino señalado siempre por las otras agrupaciones de obreros; pero si es así, ¿por qué sostiene sus organizaciones, como sería lógico, en lugar de procurar ponerse delante de los ugetistas y sindicalistas para que le sigan?

Y conste que no queremos hablar sino de los obreros que están a la izquierda, de los socialistas. A la derecha hay también fuertes núcleos de obreros. ¿Por qué no los llaman los socialistas para integrar el frente obrero?

**ESTE PERIODICO  
HA SIDO VISADO  
POR LA CENSURA**

## La guerra italoabisinia

Al redactar esa nota, el Negus tiene en cuenta las disposiciones del Pacto sobre el uso de materias químicas en la guerra, que Etiopía ratificó poco después de iniciarse las hostilidades.

Habrà dos notas: una, referente a la utilización de materias químicas, según el Tratado firmado en Washington en 1922, y del que son depositarios los Estados Unidos, y la otra, sobre el protocolo de 1925, del que es depositario Francia.

### Una justificación italiana

ROMA. — El ministerio de Prensa y Propaganda publica el comunicado siguiente:

«El bombardeo efectuado en el frente de Somalia está plenamente justificado por el hecho probado de que dos aviadores italianos caídos en Dagabur fueron decapitados y sus cabezas llevadas en triunfo a Harrar. Los aviones

italianos no tenían ciertamente como objetivo las tiendas de la Cruz Roja sueca ni otras ambulancias, aunque nadie ignora que los jefes abisinios se refugian en ellas en cuanto aparecen los aviones italianos. Las noticias sobre el número de muertos son imprecisas. La especulación que se quiere hacer sobre este episodio no tiene base, teniendo en cuenta las costumbres guerreras de los abisinios en los frentes de Somalia y Eritrea, costumbres sobre las cuales ha sido ya documentada la Sociedad de Naciones.»

### Partes oficiales italianas

ROMA. — Comunicado oficial. El mariscal Badoglio telegrafía: «Los hombres del jefe Hussen Haile, de la tribu Resdalal, del Ogaden, han hecho acto de sumisión, así como también los del sultán Chiave Loldinle.»

ROMA. — Comunicado oficial número 85. El mariscal Badoglio telegrafía: «En el frente de Eritrea la aviación realiza frecuentes vuelos de reconocimiento.

En el frente de Somalia, en el sector del Ogaden, las fuerzas del jefe Hussen Haile y las del Resdalal, sometidas a los italianos, han ocupado Danane, en el valle del Baua, afluente del Uebi Scebeli.

PARIS. — De acuerdo con una información recibida de fuente fidedigna, parece ser que la armonía en el mando de las fuerzas expedicionarias en Africa oriental está lejos de ser perfecta. La United Press ha podido saber que después de la retirada del mariscal Di Bono, comandante veterano de la milicia fascista, como comandante jefe de las tropas italianas en Africa, los oficiales de los «camisas negras» han demostrado un odio creciente al régimen de ejército regular del mariscal Pietro Badoglio.

Las vanguardias italianas se retiran

ADDIS ABEBA. — Comunican del frente del Tigré que las vanguardias italianas abandonan las posiciones del sureste, sur y suroeste de Makallé, debido a la amenaza que para ellas constituye el avance del ras Mulugheta hacia dicha ciudad. El ras se encuentra a la cabeza de notables fuerzas etíopes, especialmente de la Guardia imperial.

Se cree que también recibirá refuerzos de 12.000 hombres mandados por Fitaorari Germa.

Violentos combates en el Tembien

ASMARA. — Hoy se ha sabido que durante las fiestas de Navidad se han registrado violentos combates en la región del Tembien, en los cuales los abisinios, según se dice en Asmara, han sufrido importantes pérdidas.

Los italianos han tenido 44 bajas entre las tropas metropolitanas y ocho entre las indígenas. Además, doce italianos y dos indígenas han resultado heridos.

También se señalan violentos combates en el sector de Uebi Scebeli.

Aviones italianos derribados

ADDIS ABEBA. — Noticias del frente dicen que las tropas abisinias han derribado a tiros otro avión italiano.

Este es el quinto aparato italiano que los soldados abisinios logran derribar.

(Continúa en la página 3.)

## Buscando la concordia

Si no viviésemos desde hace algún tiempo en plena incongruencia, nos sorprendería la actitud del señor Portela, presidente de un Gobierno que ha venido a lograr la cordialidad republicana y colocado en un plan de agresividad a que, a pesar de todo, no se había llegado hace algún tiempo. No podemos, por razones en que no necesitamos insistir, comentar esa actitud; pero copiamos a continuación una información, publicada con previa censura en nuestro caro colega «El Debate», y que muestra el hecho de modo indiscutible:

### DECLARACIONES DEL JEFE DEL GOBIERNO

A las ocho y media de la noche dejó la Presidencia el señor Portela, quien dijo a los periodistas que hoy eran ellos los que le podían dar noticias. Estos le dieron cuenta del movimiento político en el Congreso y el jefe del Gobierno hizo las siguientes manifestaciones:

—¿Dicen ustedes que ha habido verdadero barullo? Más bien habrán sido gritos, manoteos y revoloteos.

—Y algunos aplausos—dijo un periodista.

—Sí—contestó—. Esas son pequeñas satisfacciones que compensan otras amarguras. Lo que interesa, lo que tiene que pasar, es que el país rechace y conozca a los que manotean con gestos trágicos cuando están fuera de propósito y de ocasión.

Eso no se puede tolerar; que los que no tienen en la conciencia el que se ha cometido un delito, acusen y pongan en peligro la vida de España y traten de deshacer la de la nación, levantando pasiones, no es tolerable. Pero a cada uno le llegará su hora de hablar, y con la lengua muy suelta y muy claramente nos hemos de poner todos ante la opinión para que cada cual explique su posición, a ver si ellos resisten la mirada de las masas y las multitudes. Entonces veremos cómo se desmoronan muchas figuras que se tienen en pie porque no se les ha empujado por consideración y por el respeto que es preciso guardar. Pero yo creo que éstos han sido impulsos, unos movidos por la reflexión que tiene su base en atacar y destruir al régimen, y otros que obedezcan a momentos más o menos pasionales y que, por tanto, no pueden ser duraderos. Esa es la confianza que tengo yo de que las cosas sucedan en esa forma para bien del país.

Un periodista dijo al señor Portela que la censura había estado muy dura con los periódicos de

la noche y que suponían estaría más benévola con los de la mañana, ya que las informaciones de anoche todas ellas habían sido mutiladas en lo que se refiere a la política.

—Ya saben ustedes—contestó el jefe del Gobierno—que siempre he procurado atender los deseos de la Prensa, y ya que me lo piden, daré orden de que sean llevadas a la censura estas declaraciones mías, pues la ley habrá de ser igual para todos. La verdad es que como mis declaraciones, si no se lee en los periódicos lo ocurrido esta tarde, no tendrían razón de ser ni estarían explicadas, daré orden a la censura para que lo primero en que intervenga sea en mis propias declaraciones.

Después dijo que tenía que ir a la firma con el presidente de la República, pero como éste estaba en la Academia y no regresaría a su casa hasta las nueve para hacer tiempo iría un momento antes al ministerio de Gobernación, y para evitar a los informadores la espera hasta la hora en que entregará la firma, se proponía que fuera facilitada por el señor Echeguren de madrugada, en el ministerio de Gobernación.

El señor Portela Valladares, durante la tarde, recibió la visita de los señores Pérez Crespo, Rosado Gil, Valero Hervás, Gumersindo Rico, Blasco Ibáñez, Martínez Sala, Moreno Quesada y Fernández Castillejos.

### EL PRESIDENTE DEL CONSEJO DE MINISTROS NO QUIERE RECIBIR A LOS PERIODISTAS

A las cinco y media de la tarde llegó a la Presidencia el jefe del Gobierno, el cual no hizo manifestaciones a los informadores. Estos rogaron al señor Portela que les recibiese con objeto de obtener de él unas manifestaciones sin esperar a la hora en que acostumbra a recibirlos.

El señor Portela, por conducto de su secretario político, señor Martí de Veses, dijo a los informadores que no tenía noticias que comunicarles. Al insistir los periodistas que querían hablar con él acerca de lo ocurrido esta tarde en el Congreso, el señor Martí de Veses dijo que el presidente estaba informado de cuanto había habido, y nada tenía que manifestar acerca de ello a la Prensa. Se le dijo también que había sido comentada la vista hecha por el subsecretario de Gobernación, señor Echeguren, al presidente de las Cortes, hasta el punto de que al

(Continúa en la 4)

# veterinaria

## CARTA ABIERTA

(Continuación)

En la presentación de la enfermedad no influye en nada ni el calor excesivo, ni el instinto sexual insatisfecho, ni la cólera, ni la sed, etc. No se ha podido comprobar la presentación de un solo caso de rabia espontánea.

Si la lesión producida por el virus lísico está localizada en el cerebro, se presenta la forma «furiosa», y si lo está en la medula se adquiere la rabia «paralítica».

Tanto en los casos de rabia furiosa como en los de paralítica, existe un período común, el «prodrómico», que dura de doce a cuarenta y ocho horas y durante el cual el perro presenta varios de los siguientes síntomas: cambio de conducta; bien muy recelosos, ya muy cariñosos y alegres; perversión del gusto, comiendo paja, cristal y los objetos más inverosímiles; se lame o muerde la herida; dificultad en la deglución; vómitos, disnea, tos, asfixia, fiebre, sed intensa, estreñimiento.

Pasado este período los perros tienden a huir de la casa de su amo rompiendo, si está atado, la cuerda o cadena, lanzándose a recorrer grandes distancias (hasta cien kilómetros por día), sin plan fijo.

El hombre atacado de esta enfermedad posee un sueño muy agitado y sufre frecuentes y terribles alucinaciones, viendo con tal apariencia cómo el perro que le mordió, que sus ojos desorbita-

dos y su gesto de terror, nos revelan su gran sufrimiento. El perro ataca a seres inanimados, o bien es dominado por dantesco terror.

Contra lo que han dicho algunos autores y es del dominio popular y aun de algunos intelectuales, el perro y otros animales no padecen «hidrofobia» (horror al agua), sino todo lo contrario: buscan con afán el agua y sumergen en ella el hocico para calmar su intensa sed, pero el espasmo de la faringe lo impide. El hombre rabioso sí sufre de «hidrofobia», a tal extremo, que basta oír el ruido producido por un chorro de agua, para producirle una crisis que le deja sin respiración, el cuerpo tembloroso, trismus, pulso desordenado, y reflejando una expresión hórrida de terror.

A veces la mordedura es afectada de intenso prurito y el perro se earranca trozos de carne (automutilación).

Sienten necesidad de morder y la satisfacen; con objetos inertes, con seres vivos o dando bocados al aire cual si estuviera cazando moscas. García Izcara dice que muerden sin hacer presa.

El perro rabioso produce un aullido característico, debido al espasmo de la faringe y la glotis.

La muerte sobreviene por asfixia o por parálisis.

La rabia paralítica empieza con la parálisis del miembro mordido, sigue con la del lado opuesto y continuando por la medula, llega

al bulbo, desde donde determina la parálisis de los músculos de la respiración y del corazón. La forma paralítica se presenta en el perro en un 25 por 100 de los casos. Se le llama también rabia «muda» por la parálisis de la mandíbula inferior, lo cual le impide ladrar.

Para diagnosticar la rabia en un perro muerto hay que recurrir a la autopsia, investigación histológica y, en último extremo, a las inoculaciones a los animales de laboratorio.

Según García Izcara basta la autopsia en el 95 por 100 de los casos para diagnosticar «post mortem» la rabia. En efecto, dice este sabio que «la presencia en el estómago de diversos cuerpos extraños, la existencia en este mismo órgano de un líquido oscuro semejante a una infusión turbia y concentrada de café y, por último, los equimosis en las mucosas gástrica y duodenal, son síntomas de rabia, que el análisis histológico de los ganglios y la inoculación reveladora han comprobado siempre.» (Del discurso en el acto de su recepción en la Real Academia de Medicina).

Pasteur, en 1884, dió a conocer su virus-vacuna contra la rabia.

Existen diferentes vacunas, sin que se haya alcanzado, con ninguna de ellas, el éxito que se persigue.

En nuestro país úsase, en el perro, la vacuna Umeno, con la que se dice se obtienen buenos resultados. De ser esto cierto, debiera decretarse la vacunación antirrábica de todos los perros.

**RICARDO COMINS**  
Veterinario

# COMEDIAS COMEDIANTES

## Cartelera madrileña

**Cómico (Loreto - Chicote).** — 6,30 y 10,30, Korolenko (de Neyra y Mora).

**Eslava.**—(Aurora Redondo-Valeriano León.)—6,45 y 10,45, Marcelino fué por vino (tres pesetas butaca). Ensayo: Yo quiero (de Arniches).

**Español (Enrique Borrás-Ricardo Calvo.)**—10,30: La vida es sueño.

**Lara.**—Creo en ti. (21-11-935.)

**María Isabel.** — 6,30 y 10,40, ¡Cataplum!

**Capitol (Dirección Metro-Goldwyn-Mayer. Teléfono 22229.)**— Sesión continua, sin numerar, de cuatro a nueve, en patio y mirador. Sesión numerada, a las 6,30, en club. Sesión numerada en todas las localidades, a las 10,30: Jeannette MacDonald y Nelson Eddy en Marieta, la Traviesa (estreno).

**Barceló.** — (Teléfono 41300.)— 6,30 y 10,30, La Pimpinela Escarlata (segunda semana). (12-11-35.)

**Rialto.** — (Teléfono 21370.)— 6,30 y 10,30, El 113 (por Ernesto Vilches).

**Gong.** — Continua de 3 a 1: Ojos negros. (15-5-35.)

**Figaro.** — (La pantalla de la emoción. Teléfono 23741.)—6,30 y 10,30, La noche trágica.

**Hollywood (Fernández de los Ríos, 34. Teléfono 36572. Próximo Quevedo y Bravo Murillo.)**—6,30 y 10,30: Cuando el diablo asoma y Princesa por un mes. (4-9-35.)

**Palacio de la Música.**—6,45 y 10,45, La verbena de la Paloma. (24-12-35.)

**Panorama**—Continua de 11 mañana a 1 madrugada. Butaca, una peseta. Revista Paramount y Femenina, El ladronzuelo (dibujos), Ultima ceremonia, Hollywood milagroso (tecnicolor, totalmente en español).

**PRICE.**—Los hijos de nadie.

(La fecha entre paréntesis al pie de cada cartelera corresponde a la de la publicación en DIARIO UNIVERSAL de la crítica de la obra.)

## Folleto del DIARIO UNIVERSAL

### Cuando el diablo asoma

Tomada de la película Metro-Goldwyn-Mayer. Adaptación cinematográfica de la obra teatral de Frank Morgan Cavet y Edward Barry Roberts. Versión castellana de Francisco Rey.

NÚM. 4

—Tengo el gusto de anunciarles que soy el campeón mundial de la buena suerte. ¿No lo creen así?

—Es imposible que no sean ustedes felices—comentó Jeff por decir algo.

Siguieron departiendo breves momentos los tres amigos hasta que el coche llegó a la puerta de la casa de Dill, quien dió instrucciones a su chófer para que condujera a Jeff y a Shep adonde le ordenaran. Se despidió de ambos con estas palabras:

—Espero verles en mi comida, y les recomiendo que no lleguen tarde ni sobrios...

—Es posible que lleguemos tarde; por lo demás, está tranquilo...

Dill penetró a su casa, mientras que el coche se alejaba. Entró a sus habitaciones llamando a gritos a su ayuda de cámara. Pocos momentos después estaba tomando su baño de ducha y cantando a voz en cuello. Al fin llamó de nuevo al indispensable Johnson, quien llegó a la puerta,

presentándole una bata de baño, que se puso Dill.

—¿Y dónde estaba usted?—interrogó Dill con tono de broma a su ayuda de cámara.

—No me he movido de la habitación contigua, señor.

—Pues poco tiempo le queda a usted de entrar a mi habitación a toda hora—dijo riendo el amo al criado.

Al encontrarse Dill ante su mesa de tocador, comenzó a cepillarse con fuerza el pelo para acabar pronto. En aquel momento llamaron a la puerta.

—Adelante, Johnson—gritó Dill.

Y hallándose frente al espejo, vió que la puerta se abría con lentitud, y el cepillo que tenía en la mano se le cayó al suelo al volverse para ver cara a cara a la hermosa mujer que había entrado. Dill contuvo la respiración. Involuntariamente la sujetó por un brazo e hizo ademán de querer obligarla a trasponer la puerta para que pasara al salón. Pero ella le contuvo sonriendo

ante la visible turbación del joven.

—¿Te ha comido la lengua el gato?—le preguntó con tono placentero.

Dill dió un paso hacia atrás, y aunque tropezó contra una mesa, continuó retirándose, hasta que al fin pudo articular palabra:

—Sal de aquí—ordenó—. No tienes derecho a venir aquí...

—¡Oh, querido Dill!—dijo ella con voz suave y lánguida—. No pude resistir por más tiempo. ¡Hice una locura al separarme de ti!

Pareció querer acercarse, y se contuvo al oír que él le gritaba:

—¡Connie!... ¡Aguarda un minuto! No sabes...

—Lo único que necesito saber—contestó ella con calma—es qué te quiero, que no quiero a nadie sino a ti y que para mí sólo tú existes en el mundo...

—Escucha, Connie—dijo Dill con rostro severo—. Mañana me caso...

—¡Oh, Dill! ¿Cómo puedes hacer eso?—preguntó Connie sollozando y con los ojos llenos de lágrimas.

—¿Qué quieres decir con eso?

—Ciertamente, no necesitaste mucho tiempo para olvidarte de todo lo que fuimos el uno para el otro—replicó la joven mirándole acusadora.

—No empieces con esa táctica—respondió Dill con impacien-

cia—, porque de nada te servirá. Sabes muy bien que terminamos definitivamente.

—Yo no terminé, Dill: fuiste tú.

—¿Qué fui yo?—preguntó Dill—. Después de que me abandonaste, había de ser yo quien causó la ruptura...

—Sólo estaba tratando de darte una lección—dijo ella resentida.

—Pues la aprendí muy bien.

—Y ahora te vas a casar con alguna pobre muchacha como para vengarte. ¿Crees que obras bien haciendo con ella tal cosa?

—Es que estoy enamorado de ella. Quizá no lo comprendas; pero voy a casarme, enamorado, y aun creo que la he amado toda mi vida.

—Entonces eso explica la manera como me has tratado—dijo Connie, echando mano del pañuelo—. Estabas cansado de mí y me arrojaste como a un vaso de papel. Ni siquiera tuviste el valor de confiarme tus proyectos, y necesité de averiguarlos por mí misma... y se detuvo súbitamente.

—Así, pues—dijo Dill con tono sardónico—, ¿lo sabías todo?

—Sí—contestó Connie con tono de desafío.

—¿Y a pesar de eso vienes aquí? ¿Quién sabe qué intenciones habrás traído? ¡Se necesita descaro!—exclamó Dill furioso.

—Estaba desesperada—imploró Connie—. Tenía que averiguarlo por mí misma.

Levantó entonces la mano hasta el rostro de él y le hizo una caricia. Instintivamente, Dill la estrechó entre sus brazos; pero un instante después la arrojó lejos de sí con un visible esfuerzo.

—Es inútil, Connie—dijo, dominándose—. Ninguno de tus ardidés volverá a darte resultado conmigo. Hemos acabado definitivamente. Amo a Mary, y voy a casarme con ella.

—¿Es eso todo, entonces?

—Sí—contestó él secamente.

—Muy bien, Dill—replicó ella con voz apagada—. Por lo menos no lograrás arrebatarme mis recuerdos. Todavía los guardo, y muy gratos.

—Tampoco eso te dará resultado—dijo Dill con severidad—. Echa mano de otro ardid: trata de hacer una escena de Pagliacci, ocultando tu corazón ensangrentado bajo una máscara de alegría.

Connie le miró como si por primera vez le contemplara, y movió la cabeza tristemente, diciendo:

—No eres el mismo Dill que amé en el Lago de Como. Ya lo veo...

Dill echó hacia atrás la cabeza y rió a carcajadas.

—¿En el Lago de Como? Don-

(Continuará mañana.)

(Viene de la página 1.)

DESSIE.—Se ha facilitado un comunicado oficial dando cuenta de que el avión italiano derribado cerca de Makallé lo ha sido por un solo hombre, famoso tirador abisinio. A éste, como recompensa, se le ha regalado la ametralladora montada en el avión.

Se asegura que los dos aviadores que tripulaban el aparato en cuestión han resultado muertos.

DESSIE.—Un comunicado oficial facilitado esta tarde da cuenta de haber sido derribado otro avión italiano a tiros por paisanos abisinos.

El hecho, según el comunicado, se desarrolló en la siguiente forma:

Dos aviones italianos volaron a poca altura sobre la aldea de Kestia, en el distrito de Wolcalt, al noroeste de Abisinia. Al volar sobre la localidad, los aviadores italianos hicieron fuego de ametralladora contra los habitantes de la localidad, y éstos respondieron a tiros de fusil, logrando derribar a uno, que se estrelló contra el suelo, y cuyos cuatro tripulantes parecieron, según parece, al caer a tierra.

Con éste son seis los aparatos italianos derribados por los abisinos. Los dos últimos aviones derribados lo han sido en plazo de horas.

**Nuevo bombardeo de Dagabur**

ADDIS ABEBA.—Se reciben noticias según las cuales Dagabur, en el frente Sur, ha sido bombardeada intensamente por cuatro aviones italianos. No se señalan víctimas.

Numerosas bombas arrojadas por los aviones no hicieron explosión.

ADDIS ABEBA.—Con motivo del nuevo bombardeo de que ha sido objeto Dagabur, en los círculos de Addis Abeba se preguntan qué es lo que puede quedar en pie de una aglomeración de por sí carente de importancia, ya que únicamente se trata de un punto de cita de las caravanas somalíes, y los técnicos tratan de averiguar cuál puede ser el fin que persiguen los italianos al bombardear continuamente dicho punto.

Por otra parte, se pone de relieve la circunstancia de que gran cantidad de las bombas y morteros que arrojan los aviones italianos no hacen explosión debido al carácter arenoso del terreno, y la única instalación que tiene alguna importancia es la ambulancia de la Cruz Roja egipcia, ignorándose si éste es el objetivo de los aviadores italianos.

**El temporal de lluvias**

ADDIS ABEBA.—Las noticias recibidas en Addis Abeba no señalan ninguna nueva operación guerrera, lo que hace suponer que la reanudación del temporal de lluvias en las distintas regio-

nes abisinas molesta considerablemente los movimientos de tropas, y especialmente los de las fuerzas motorizadas italianas, que debido al mal estado de los caminos se mueven con gran dificultad.

La carretera de Addis Abeba a Dessie ha sufrido tanto el temporal de lluvias que está intransitable, y numerosos automóviles, algunos de los cuales pertenecen a los periodistas que hacen información en Dessie, están atascados.

**Movilización en Harrar**

HARRAR.—La población de Harrar y de Jijiga ha oído la lectura de la proclama imperial de movilización al son del tambor de guerra.

Los desertores y los condenados amnistiados deberán ser los primeros en trasladarse a Jijiga y se confiscarán en provecho del Gobierno los bienes de los que no acudan al llamamiento. La población debe ayudar a la fuerza pública a buscar a los desertores.

El Negus declara en el decreto: «Combatiré yo mismo con cualquiera que no combata con el enemigo del país.»

ALVAREZ GUTIERREZ. Consulta vías urinarias, blenorragia. Preciados, 9; diez una, siete-nueve.

**Preparativos italianos**

ADDIS ABEBA.—Noticias recibidas en esta capital dicen que las tropas italianas continúan activamente sus preparativos para conquistar la provincia de Bale y que con este motivo los aviones italianos han trabajado activamente, bombardeando a las tropas que manda el ras Desta, asegurándose que los aviones italianos arrojan exclusivamente bombas de gases y granadas incendiarias.

No obstante, esto, las tropas abisinas resisten, e incluso en el sector septentrional los abisinos continúan avanzando.

**Noticias de toda España**

**Un individuo es agredido en un bar de Granada por un compañero y muere a consecuencia de las heridas**

GRANADA.—En la Casa de Socorro ingresó ayer Luis Acál Panadero, empleado en una fábrica de cartón; falleció cuando los médicos se disponían a reconocerle. Luis había sido agredido, en el bar Jerez, por José Castellón Quirós. Un dependiente del establecimiento ha declarado que el muerto y su agresor eran amigos inseparables y estuvieron en el bar conversando normalmente, pero, al despedirse, Castellón sacó un formón, con el que dió un golpe en el pecho a su víctima.

El agresor se presentó en la Comisaría.

**Por falta de pruebas han sido absueltos los oradores que tomaron parte en un mitin celebrado en**

**Barcelona en el mes de noviembre**

BARCELONA.—Ante el Tribunal de urgencia se vió esta mañana la causa seguida contra Salvador Roca Roca, José Irigoyen Inieta y Alberto Ginestá Coloma, acusados de haber proferido frases delictivas en un mitin que tuvo lugar en el Gran Price el 24 de noviembre último, en cuyo acto se exhibió una bandera catalana con la estrella solitaria.

El fiscal, en sus conclusiones, solicita para cada uno de los encartados la pena de dos años, cuatro meses y un día de destierro; los defensores abogaban por la absolución.

Salvador Roca manifestó que intervino como orador en el mitin, en el que no se habló para nada de República federal ni se excitó a la multitud. José Irigoyen, por su parte, dijo que asistió al acto, y al ver una bandera estrellada se asomó al antepecho, siendo entonces detenido; negó que hubiera proferido gritos subversivos. Finalmente, Ginestá declaró que se hallaba en un lugar bastante distante de aquel en que apareció la bandera y que no dió gritos subversivos.

La prueba testifical fué favorable a los procesados. Como testigo de cargo compareció el agen-

te señor Gentís, quien declaró que Roca habló de recuperar las libertades de Cataluña, en cuyo momento apareció la bandera en el público. Los testigos de la defensa fueron los periodistas Aimañá, Luis Luque y Pedro Foix; el diputado a Cortes señor Trabal y don Manuel Galés, que tomó parte en el mitin. Todos negaron que se hubieran pronunciado palabras ofensivas para el régimen, y menos contra determinada personalidad, añadiendo que se trataba más bien de una conferencia sobre temas sociales.

Terminadas las pruebas, el fiscal, señor Valdecasas, pidió que se suspendiera por unos momentos la vista, a fin de proceder a la modificación de sus conclusiones.

Reanudado el juicio, el fiscal pronunció las siguientes palabras: «El representante del Ministerio fiscal de la nación española, en vista del resultado de las pruebas, retira la acusación que sostenía contra los procesados, solicitando la libre absolución de los mismos.»

A esta petición se adhirieron las defensas; el Tribunal dictó sentencia en dicho sentido.

A la vista asistieron gran número de amigos de los procesados.

**En una reyerta entre jóvenes en un baile de Cetina resultan dos**

**heridos mortalmente**

ATECA.—En un baile que anoche se celebraba en el pueblo de Cetina riñeron unos jóvenes, resultando heridos Ramón Andrés Espeja, de veintiocho años, y José Nieto Mateo. El primero ha fallecido a la una de la tarde, y el segundo ha sido trasladado a Zaragoza en una ambulancia. Se halla gravísimamente herido en el vientre.

Han sido conducidos a la cárcel de Ateca Dámaso Martínez, autor de la herida de Ramón; José Marcelo y Cándido González, que intervinieron en la reyerta.

ZARAGOZA.—Ha sido traído al Hospital Civil el vecino de Cetina José Nieto Mateo, de veinte años. Los médicos le apreciaron un balazo a la altura de la fosa ilíaca derecha, sin orificio de salida, y de pronóstico muy grave. José fué herido en una reyerta sostenida anoche entre los mozos del pueblo. Uno de éstos, cuyo nombre aún no se conoce, disparó sobre José, produciéndole la herida que sufre. Ha quedado hospitalizado en la sala de San Cosme.

**Un incendio causa grandes desperfectos en un hotel particular de Segovia**

SEGOVIA.—En un hotel que en las afueras de la población posee la viuda de don Carlos Tablada se declaró un incendio que desde el primer momento adquirió violentas proporciones.

Acudió el personal de Incen-

dios con las autoridades y fuerzas militares, que cooperaron también a la extinción del siniestro.

Quedó totalmente destruído el tejado y el primer grupo del hotel, sufriendo deterioro el mobiliario y algunas habitaciones.

**Un Congreso de Medicina del Trabajo en Valencia**

VALENCIA.—Los días 5 y 6 del corriente se celebrará en Valencia la segunda Asamblea de la Sociedad de Medicina del Trabajo, que preside el ilustre cirujano doctor Oller, asesor jefe de la Caja Nacional y director de la Clínica del Trabajo. El número de congresistas que piensa asistir de las distintas poblaciones es crecidísimo, y los temas de la ponencia son de problemas interesantes de la medicina del trabajo.

**Ha quedado concluido el sumario por asesinato de dos guardianes de Prisiones**

BARCELONA.—Ha sido declarado concluido, y se ha remitido a la Audiencia, el sumario que se instruyó con motivo del asesinato de dos guardianes de Prisiones. En el sumario no aparece ningún detenido.

**Extranjero**

**La noticia de la catástrofe del «City of Khartoum» causa gran emoción en Inglaterra**

LONDRES.—El naufragio del hidroavión «City of Khartoum» en las proximidades de Alejandría ha causado gran emoción en Inglaterra.

No se han podido determinar las causas de la catástrofe. Unos periódicos hacen notar que el tubo conductor de la esencia dejó de funcionar en los tres motores. Otros creen que la causa del siniestro ha sido la descomposición del barímetro, que en el momento en que el hidroavión caía sobre el mar registraba 75 metros de altura.

Ayer por la noche fueron retirados dos cadáveres.

**ALEJANDRIA.—De la Agencia Reuter:**

Continúan los trabajos de extracción de los restos del hidroavión «City of Khartoum». Estos trabajos son realizados en condiciones atmosféricas desfavorables.

Hasta ahora no ha sido hallado ningún otro cuerpo de las víctimas de la catástrofe.

El único superviviente, Wilson, continúa mejorando, aunque lentamente.

**ACADEMIA ANGLADA**

Preparaciones prácticas para ingresos en Bancos y Oficinas. Cultura general, Cálculo, Contabilidad, Idiomas, Taquigrafía SEÑORITAS VARONES

Leganitos, 8, 1.º Tel. 10982

## Informaciones de última hora

(Viene de la pág. 1.<sup>a</sup>)

güen había manifestado que había sido para comunicar al señor Alba que en caso preciso se le haría entrega del decreto de disolución.

—No hay nada de eso—dijo el señor Martí de Veses—. Pueden

ustedes asegurar que no ocurre nada en absoluto.

Terminó diciendo que el señor Portela no tenía citada ninguna visita de interés para hoy y que se disponía a pasar la tarde en su despacho, y que durante el día había hecho su vida normal, dando su acostumbrado paseo antes de acudir a trabajar.

## El día político

Visitas al señor Urzaiz

El ministro de Estado recibió, entre otras, las visitas de los embajadores de Méjico y de Italia.

La asistencia de los países mediterráneos a Inglaterra

El «Manchester Guardian» de Londres dice que los únicos países a quienes se ha dirigido una pregunta directa por el Gobierno británico sobre asistencia mutua en el caso hipotético a las fuerzas británicas son únicamente Francia, Turquía y Yugoslavia, que manifestaron cumplirían sus obligaciones bajo el Pacto de la Sociedad de Naciones.

Se ha hecho alguna referencia a la situación de España; pero se

ciando con el jefe del Gobierno, asegura en Londres que los únicos países preguntados son los anteriores. El Gobierno español puede, naturalmente, desear esclarecer su propia situación.

Visitas al general Molero. Intereses de Toledo

El ministro de la Guerra fué visitado por el coronel del cuarto Tercio de la Guardia civil, por los generales Rodríguez y Cardenal y por una Comisión de fuerzas vivas de Toledo, quienes pidieron al general Molero la continuación de los trabajos en la Fábrica Nacional de Toledo para evitar el despido de los obreros que en ella trabajan.

El ministro estuvo a media mañana en la Presidencia conferen-

país. Todo lo que se hable es prematuro. Cualquiera que sea la voluntad de marchar por un camino, el deber puede imponer seguir por él o renunciar a él si se sabe que se puede causar daño, lo que nunca es correcto. Se puede cometer una equivocación, y si se pensó en ello y luego no se ha dado, se trata de un error, pero no de una deslealtad. Lealtad es lo primero para el país, que está por encima de todas las promesas que se le hayan hecho.

Lo interesante — terminó diciendo—es que todo esté más en calma, porque lo que en un momento dado pudo ser oportuno puede ser perjudicial pasadas esas circunstancias.

Una nota del jefe del Gobierno sobre las proposiciones acusatorias

Recibida del señor presidente del Congreso la petición de acusación contra el Gobierno suscrita por varios diputados, se ha dado orden a la censura para que publique ese documento y también otra petición de acusación que al mismo tiempo se formula y la carta de don José María Gil Robles, que ha circulado por el Congreso y que se refiere a aquellos temas.

Al Gobierno interesa que se dé publicidad a estos documentos para que el país enjuicie serenamente y con completo conocimiento de causa el caso de que se trata y pueda dar su fallo mediante el voto en la próxima contienda electoral.

Es clara la posición de los partidos monárquicos. Enemigos del régimen que la nación ha elegido, es natural que traten de dificultar su marcha por todos los medios y de destrozarlo si les es posible. Únicamente podría producir cierta extrañeza que los supremos intereses de la Patria y del Estado, que sin duda profesan y sienten, salgan lastimados y amenazados de sus amagos contra el régimen. El buen nombre de la nación, la tranquilidad de los españoles, el crédito de nuestra Hacienda y las fortunas privadas no gozan absolutamente nada con la siembra a voleo de zozobras.

Ante aquellos afares negativos, muchos se preguntarán: ¿Si se diese el caso de que triunfasen, qué vendría después? ¿La anarquía? ¿Otra vez la Dictadura de los siete años indignos con los mismos hombres de arriba abajo? ¿La guerra civil? ¿La revolución roja? Temibles interrogantes sobre los que cada ciudadano debe hacer examen antes de dar respuesta.

Por otra parte, ¿es posible señalar aquellas campañas alguna otra efectividad que la de un pasajero derrotismo? Ante esta última consideración seguramente

se han de detener algunos elementos que han servido de firmas de complemento a la actuación de los monárquicos. Son republicanos, están dentro del régimen, han gobernado con él dentro y fuera del Gobierno y con voz preponderante durante mucho tiempo. Parece que tienen un cierto deber de procurar su conservación y de sobreponerse a momentáneos estímulos para no dañarle. ¿Es que sinceramente creen que se han cometido esos tremendos delitos contra las Cortes por la suspensión de sesiones y por la prórroga de presupuestos? Si tan fuerte fuera ese estado de conciencia, deberían recabar el honor de la iniciativa para llevarla adelante con todas sus consecuencias, pero no ir al retortero de los enemigos de la República.

Esto, lo primero. Mas los hechos son que la prórroga del presupuesto es combatida por los monárquicos y un solo partido republicano. Ninguna otra vez se ha levantado en contra de la legalidad de esta medida. Si hay infracción, son muchos los que implícitamente la aprobaron. Y para que el delito exista es necesario que la infracción constitucional sea notoriamente terminante. Si el punto es de simple interpretación, hablar de delito equivale a olvidar los principios más elementales de Derecho penal.

Se incide, además, en dos clamantes errores. Uno, acusar a este Gobierno (al presidente del Consejo y a sus ministros dice la proposición acusatoria). El acuerdo de prórroga del presupuesto fué del Gabinete anterior y, por lo tanto, a aquellos ministros (el presidente es el mismo) y no a los actuales incumbiría la responsabilidad. La otra razón consiste en culpar a este Gobierno, que se ha constituido el 30 de diciembre, de no haber regularizado la situación económica antes del 31 del mismo mes. Es decir, que se exige que en un solo día las Cortes realizaran la labor que durante un año entero no fueron capaces de llevar a cabo, a pesar de disponer los Gabinetes de aquella larga etapa de una fuerte y decidida mayoría parlamentaria. En todo esto se encuentra una exageración, una deformación que rechaza el buen sentido.

Respecto al decreto de suspensión de sesiones, no es cosa de traer aquí todas las razones que militan para justificar la facultad constitucional en este punto. Existe, es cierto, un informe de la Secretaría técnica de la Cámara. Noblemente, la presidencia del Congreso ha manifestado que la mayoría de los partidos políticos enjuiciaron en favor de la prerrogativa presidencial y, por lo tanto, del decreto que el Gobierno refrendó. Vuelve, pues, a pre-

sentarse un caso de interpretación que aleja y rechaza la comisión de un delito, máxime si se ha seguido el parecer que más autoridades ha reunido en su pro.

Puede alegarse, evidentemente, que la conveniencia política aconsejaba que en vez de suspender las sesiones de Cortes se procediese a disolver éstas. La elección entre dos o más soluciones es siempre atribución del Gobierno, que es quien con la mayor suma de elementos aprecia la oportunidad para proceder y las conveniencias públicas; pero, constituido el Gobierno el día 30, sin hacer los nombramientos de altos cargos, sin que se hubiesen terminado los de gobernadores, sin que las ruedas más fundamentales de la Administración funcionasen por falta de titulares, ¿se podría entrar en el período electoral con los resortes del Poder público paralizados y con la agravante de levantar las garantías que supone sin exponer al país a los más graves riesgos y sacudidas? Y al sobrevenir sucesos adversos, ¿no se imputaría al Gobierno responsabilidad precisamente por haber procedido con irreflexión y ligereza al disolver las Cortes?

Tan fuertes y hondas son estas consideraciones, que el Gobierno no ha sentido vacilaciones ni preocupación para seguir el camino que se tenía trazado, y se limita ahora a exponer ante la nación este índice de los motivos que abonan su conducta, para que ella juzgue y en la próxima contienda electoral diga quiénes deben ocupar la plaza de acusados y quiénes la de acusadores.»

## El Tiempo

**Estado general de Europa.**—La borrasca del Occidente de Europa pierde alguna intensidad, pero continúa con sus tres núcleos bordeando las Islas Británicas. Ha aumentado mucho la presión atmosférica al Sudoeste de la Península Ibérica y sobre la región de las Aozres. Continúan las lluvias copiosas en Francia y también se registran algunas precipitaciones, con vientos en general de componente Sur en el resto de Europa. Sigue el temporal en las costas del Norte y Noroeste de la Península. En el mar Balear hay fuerte marejada del Oeste.

**Tiempo probable para España.**—Andalucía: Vientos flojos de componente Oeste y cielo nuboso. Duero, Centro y Extremadura: Continuará el cielo nuboso con algunos claros aislados y disminuirán las precipitaciones. Cantabria y Galicia: Vientos fuertes del Oeste, aguaceros y mar gruesa. Resto de España: Vientos del Oeste y cielo nuboso.

## El Consejo de hoy

MANIFESTACIONES DEL SEÑOR PORTELA

¿Tiene el decreto de disolución?

El presidente del Consejo estuvo durante la mañana en sus despachos de Gobernación y de la Presidencia del Consejo y recibió diversas visitas, entre ellas a los señores Castrillo, Rodríguez Piñero, González Sicilia, ministro de la Guerra y otros.

A las dos de la tarde el señor Portela recibió a los periodistas, y dijo que había recibido varias visitas en Gobernación y en la Presidencia. El ministro de la Guerra — agregó — ha venido a darme cuenta de asuntos de su departamento. El señor Rodríguez Piñero ha venido a expresarme su adhesión al Gobierno, de la cual yo ya tenía noticias, y le hice una indicación por si quería venir a Madrid a colaborar con el Gobierno. Prefiere — añadió — el presidente — continuar en Cádiz dedicado a la lucha electoral.

También he recibido una Comisión de la Universidad de Santiago.

Después el señor Portela dijo que, al parecer, los ánimos estaban ya más calmados, y agregó:

—Hacen bien. Todos debemos poner de nuestra parte cuanto sea

posible para no despertar a la gente, que quiere tranquilidad, y eso es lo que desea el país.

Un periodista le dijo que circulaba el rumor de que tenía el decreto de disolución en un bolsillo nada más que pendiente de ponerle la fecha para hacer uso de él.

El señor Portela contestó:

—Yo no sé si tengo el decreto en blanco o no, porque tengo poca memoria. Lo que sí puedo decirles es que no tengo nada decidido, sin que ello quiera decir que no lo haya pensado. La decisión hay que dejarla para el último momento.

En la conversación el señor Portela recordó lo ocurrido en el Gabinete Moret, llamado de los cien días, durante cuyo tiempo siempre se estuvo afirmando que si tenía el decreto o no lo tenía, y el ministro don Amós Salvador, con su dicción riojana, cuando se le preguntaba si había decreto, respondía: «Haylo, haylo.»

Ahora — siguió diciendo — el señor Portela — yo no digo que lo haya.

¿Y para qué? Esas cosas se hacen en su momento. Medidas de esa naturaleza son las circunstancias las que las imponen. Quien está al frente de los destinos del país es el que puede apreciar si seguir un camino le puede llevar al acarreamiento de perjuicios al